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теория и праКтиКа

ирина пелявина, 

РЕ ДАК ТОР BUSINESS GU I DE 

«ТРАнспОРТ И ЛОгИсТИКА»

снова в проКате организатор пассажирсКих 
перевозоК в перми — мэрия — еще три года назад поставил 
задачу: на городсКие линии должны выходить новые ав-
тобусы. владельцам частных Компаний, обновившим свой 
парК, отдавалось преимущество в КонКурсах. КаК выяснил 
BG, эта цель не достигнута: средний возраст пермсКих авто-
бусов — 14 лет. александр боталов

новые старые автобусы
пассажирские перевозки в перми — это 
не просто бизнес. с каждым годом стано-
вится все более отчетливо понятно, что 
это реальная политическая сила. именно 
общественный транспорт используют 
для критики в адрес городских властей, а 
тарифы на проезд вообще традиционно 
обсуждают перед какими-нибудь выбо-
рами, и депутаты, как правило, отказыва-
ются повышать стоимость проезда, 
чтобы не огорчать избирателей.
с другой стороны, если бы этот бизнес 
был настолько убыточен, как утверждают 
сами владельцы автобусов, то вряд ли бы 
они каждый год так яростно боролись за 
то, чтобы в этом бизнесе остаться.
пассажирам, впрочем, эти подковерные 
интриги неинтересны: главное, чтобы 
автобусы ходили часто, в них было ком-
фортно и доехать можно было хоть куда, 
желательно дешево. сегодня в перми все 
не так плохо: маршрутов много (пусть 
даже часть из них нелегальные), цена за 
проезд ниже, чем в соседних регионах, а 
сами автобусы, хоть и подержанные ино-
марки, но все же не такие старые. Многие 
еще помнят, что 10 лет назад, когда еще 
работал муниципальный автобусный 
парк, по городу ходили автобусы, возраст 
которых был 25–30 лет.

по данным департамента дорог и транспорта 
администрации города перми (ДДиТ), в парк ав-
тобусов общественного транспорта, на который 
заключены договоры, входит 1081 единица тех-
ники. Из них только 298 автобусам меньше пяти 
лет. средний год выпуска автобусов, которые кур-
сируют по перми, — 1999-й. Доминируют на ули-
цах города автобусы иностранного производства. 
Таких — 704. Отечественных автобусов (включая 
«МАЗы») всего 377.

с троллейбусным и трамвайным парками 
перми, которые полностью принадлежат ад-
министрации города, ситуация лучше. В городе 
используется порядка 140 трамвайных вагонов.  
45 из них были куплены за последние три года, 
еще 39 — в 2005 году, остальные — до 1993 года. 
Троллейбусный парк обновлен почти наполовину: 
всего у МУп «пермгорэлектротранс» (пгЭТ) — 
110 троллейбусов, из них 46 — новые, купленные 
в 2011 году.

Высокие темпы обновления подвижного со-
става пгЭТ объяснимы: в последние годы мэрия 
перми особенно пристально следит за развитием 
электротранспорта. В мастер-плане перми, создан-
ном в 2010 году, приоритет в развитии обществен-
ного транспорта отдан трамваям. Между тем еже-
годно на долю пгЭТ приходится всего 17% от всех 
перевезенных общественным транспортом перми 
пассажиров. городские чиновники пытаются по-
пуляризировать этот вид общественных перево-
зок, вкладывая бюджетные средства в обновление 
подвижного состава и оснащая трамваи и троллей-
бусы бесплатным Wi-Fi. Даже распределение бюд-
жетных субсидий показательно: в 2013 году на суб-
сидии общественному транспорту было заложено 
576 млн руб., из них 496 млн руб. — на субсидии 
гЭТ, остальные 80 млн — на субсидии автопере-
возчикам. при этом «пермгорэлектротранс» явля-
ется самым убыточным муниципальным предпри-
ятием: в 2012 году чистый убыток пгЭТ составил 
127,8 млн руб., выручка — 598 млн руб.

на чем поедем несмотря на то что по ули-
цам города курсируют новые трамваи и троллей-
бусы, наиболее востребованными у пермяков яв-
ляются автобусные перевозки. Автобусный парк 
перми сейчас в основном состоит из импортных 
подержанных MAN и Merсedes. Ценники на новые 
отечественные автобусы начинаются от 4 млн руб. 
в базовой комплектации. Импортные подержан-
ные автобусы дешевле. по словам директора нп 
«Автолидер» Александра Богданова, соотношение 
цены и качества при выборе автобусов коррелиру-
ет с рынком легковых автомобилей, где россияне 
часто предпочитают новым «Ладам» подержанные 
иномарки. И это касается не только комфорта, но и 
аспектов технического обслуживания. «Я готов под-
держивать отечественного производителя, но го-
товы ли к этому пассажиры? — спрашивает он. — 
например, в автобусах российского производства 
часто нет такой элементарной вещи, как кондици-
онер. Автобусы из германии, во-первых, дешевле, 
во-вторых, комфортнее для пассажира и, в-третьих, 
что немаловажно, у них гарантийный срок эксплуа-
тации больше. Если гарантия на российский автобус 
распространяется на 100 тыс. км, то на европейские 

автобусы — до 1,5 млн км». Директор нп «Единый 
союз перевозчиков» Михаил Ухватов отмечает, что 
по результатам исследования пассажиропотока при 
одновременном подходе к остановке двух автобу-
сов, импортного и отечественного, пассажир выби-
рает импортный, и объясняется это большим коли-
чеством сидячих мест, лучшей эргономикой салона.

Однако, приобретая импортный автобус, есть 
опасность купить «конструктор» — подержанную 
технику, приобретенную в Европе, разобранную там 
же и ввезенную в Россию как набор запасных частей. 
Это дает существенную экономию на таможенных 
пошлинах, однако с такими машинами, вновь со-
бранными на территории России, могут возникнуть 
проблемы не только при регистрации в гИБДД, но и 
в надзорных органах. В частности, в конце минувше-
го года отдел дознания пермской таможни возбудил 
уголовное дело по признакам уклонения от уплаты 
таможенных пошлин при ввозе двух автобусов из 
германии. «Экономия», по версии силовиков, могла 
составить почти 3,5 млн руб., а схема, которая якобы 
использовалась, заключалась в раздельном ввозе 
кузова и запасных частей. Для того чтобы собрать 
ввезенный автобус в перми, предприниматель по-
лучил сертификат на совершение ремонтных работ 
транспортных средств. после они регистрировались 
в гИБДД под видом внесения изменений в конструк-
цию совершенно других автобусов, которые факти-
чески не были пригодны для использования.

самый нашумевший инцидент с импортным 
подержанным автобусом случился в октябре 2009 
года. Тогда автобус маршрута №67, двигаясь по Ком-
сомольскому проспекту в направлении пермской ху-
дожественной галереи, протаранил 19 машин и за-
тормозил, врезавшись в лестницу около памятника 
николаю Чудотворцу. В результате ДТп несколько 
человек получили травмы различной степени тя-
жести. позже эксперты выяснили, что причиной 
инцидента оказалась техническая неисправность 
транспортного средства. специалисты экспертно-
криминалистического центра гУВД обнаружили 
признаки использования нескольких деталей, не со-
ответствующих техническим требованиям, а также 
деталей, изготовленных кустарным способом.

некоторые предприниматели отдают пред-
почтение отечественным машинам. Александр 
стерлягов, директор нп «новый Авто-альянс» от-
мечает, что параметр комфорта сейчас не является 
определяющим для самих пассажиров при выборе 
транспортного средства. «Если к остановке будут 
подъезжать сначала отечественный, а за ним им-
портный автобус, то вряд ли кто-то из пассажиров 
будет специально пропускать отечественную ма-
шину, чтобы поехать именно на иномарке», — го-
ворит он. Что касается популярности конкретных 
отечественных марок, то Александр стерлягов го-
ворит о том, что «нефАЗ» как автобус, сконструи-
рованный на колесной базе грузового автомобиля, 
практичен с точки зрения качества пермских дорог.

тише едешь, дальше будешь сами 
владельцы автобусов выделяют три основные 
проблемы низкого темпа обновления подвиж-
ного состава: неопределенность позиции мэрии 
по поводу условий распределения маршрутов, 
непрозрачность экономической составляющей 
перевозок (формирование тарифа на проезд и 
распределение субсидий) и отсутствие единых 
для всех участников рынка правил работы. В пер-
вую очередь предпринимателей заботят условия 
распределения маршрутов.

До 2004 года услуги по перевозке пассажиров 
автобусами оказывало МУп «пассажиравтотранс» 
(пАТ). после его банкротства автобусными пере-
возками занялись частные предприниматели. Ор-
ганизатором же перевозок по-прежнему является 
мэрия, которая работает с предпринимателями по 
договорам. Изначально администрация распре-
деляла маршруты по «заявительному» принципу: 
перевозчик подавал заявку в администрацию пер-
ми и заключал договор. главными требованиями 
к интересанту были только наличие лицензии и 
автобусов, прошедших техосмотр. при этом чи-
новники фактически не могли контролировать 
качество подвижного состава, оставляя право 
выбора транспортного средства за предпринима-
телем. но такое сотрудничество с частниками ока-
залось для мэрии проблемным: предприниматели  

троллейбусный парк перМи обновлен уже наполовину
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бывшие губернаторы олег Чиркунов и Юрий трутнев по-прежнеМу вниМательно слеДят за ситуацией в прикаМье

практически ежегодно требовали повышения раз-
мера субсидий, выплачиваемых из бюджета за 
провоз льготников, а в 2006 году даже отказались 
выводить на линии свои автобусы, требуя повы-
сить тариф на проезд. Тогда чиновники затеяли 
масштабную реформу отрасли и решили разыгры-
вать автобусные маршруты на конкурсной основе. 
Результатом реформы должно было стать суще-
ственное обновление автобусного парка и сниже-
ние расходов бюджета на выплату субсидий.

первая попытка разыгрывать автобусные 
маршруты на конкурсе состоялась в 2009 году. 
Тогда основными критериями конкурсного отбора 
являлись новизна автобусов, учитывалось коли-
чество автобусов с низким расположением пола 
для провоза инвалидов, а также размер платы в 
бюджет. последний критерий вызвал негодование 
у частных предпринимателей, и они отказались 
от участия в конкурсе, чем фактически постави-
ли стабильную работу общественного транспорта 
под угрозу. Тогда на проведение конкурса был 
наложен мораторий. после этого мэрия еще не-
сколько раз пыталась провести конкурсные про-
цедуры, но встречала жесткое сопротивление со 
стороны предпринимателей. Каждая конкурсная 
документация оспаривалась перевозчиками в 
суде. последняя была оспорена в конце 2012 года. 
В последней редакции конкурсной документации 
одним из критериев отбора значилось соотноше-
ние количества сидячих мест к общей вместимости 
транспортных средств (для маршрутов, один рейс 
которых составляет более 40 минут). по словам 
владельцев отечественных машин, согласно этому 
параметру, купленные ими к прошлым конкурсам 
новые автобусы марок нЕФАЗ, МАЗ и ЛиАЗ про-
игрывают автобусам иностранного производства. 
«Такой критерий, как соотношение общей вме-
стимости к количеству сидячих мест, исключает 
участие этих транспортных средств в конкурсе, 
так как сидячих мест в этих автобусах всего 22–
25», — отмечают предприниматели. В последней 
конкурсной документации такого показателя, как 
новизна автобусов, уже не было. Этот показатель 
был заменен на экологический класс транспортно-
го средства. Таким образом, каждый вариант кон-

курсной документации вводит новые требования 
к подвижному составу. «сейчас входить в бизнес 
нецелесообразно. Можно вложиться в это, при-
обрести технику, но в итоге она может не пройти 
по конкурсу, в котором окажется непредвиденное 
требование к автобусам», — отмечает директор 
нп «Автолидер» Александр Богданов. пока пере-
возчики работают на основании заключенных ра-
нее договоров. Когда состоится следующий кон-
курс на распределение автобусных маршрутов и 
каковы будут критерии отбора перевозчиков, пока 
не известно. сейчас чиновники и депутаты работа-
ют над новой конкурсной документацией.

КаК заплатишь, таК и поедешь 
Кроме неопределенности в системе распределе-
ния автобусных маршрутов, нежелание вклады-
ваться в обновление подвижного состава пере-
возчики объясняют низким тарифом на проезд. 
сейчас в перми стоимость проезда в городском 
общественном транспорте составляет 13 руб. Та-
риф был повышен в декабре 2012 года после дол-
гих дискуссий между мэрией перми и депутатами 
пермской городской думы. стоит отметить, что 
до этого стоимость проезда не менялась с 2009 
года и составляла 12 руб. Даже такой тариф на-
родные избранники и некоторые жители перми 

считают завышенным, ссылаясь на старые авто-
бусы и плохую водительскую культуру.

Владельцы автобусов, напротив, говорят о том, 
что тариф в перми не отвечает современным эко-
номическим реалиям. предприниматели ссыла-
ются на примеры других крупных городов России, 
где стоимость проезда составляет от 19 (Казань) 
до 23 руб. (Екатеринбург). Александр Богданов 
поясняет на примере окупаемости новых автобу-
сов: «В 2009 году, когда условия работы в этом 
бизнесе были получше, мы проводили расчеты. 
при покупке автобуса ЛиАЗ стоимостью 5,5 млн 
руб. при тарифе на проезд 12 руб. вычислили, 
что срок окупаемости составит пять-семь лет.  
с тех пор стоимость проезда повышена до 13 руб. 
(около 8% роста), а те же цены на бензин вырос-
ли примерно на 40–50%. Кроме того, повысились 
зарплаты работников и появились другие расхо-
ды, как, например, страхование жизни пассажи-
ров». по мнению перевозчиков, экономически 
обоснованный тариф сегодня должен составлять 
не менее 15 руб.

Еще одна из проблем отрасли — нелегальные 
маршруты, которые осуществляют деятельность 
без договора с мэрией перми. Такие маршруты 
дублируют легальные, оттягивая часть прибыли. 
по информации Александра стерлягова, сейчас 

в перми порядка 30–50 автобусов ездят без со-
ответствующих договоров с администрацией 
города. «Бороться с такими маршрутами чрезвы-
чайно сложно, несмотря на консолидированную 
позицию легальных перевозчиков, надзорных 
ведомств и наличие административной судебной 
практики», — подчеркивает он.

время перемен Все эти проблемы дела-
ют бизнес по перевозке пассажиров убыточным, 
отмечают эксперты. Он покрывается за счет кре-
дитов, накопления долгов. «но работа продол-
жается в надежде на то, что правила изменятся 
и долги удастся вернуть за счет увеличения вы-
ручки», — отмечает Михаил Ухватов. по мнению 
собеседников BG, рынок автобусных перево зок 
перми сегодня находится на пороге больших 
перемен, которые по тем или иным причинам от-
кладываются. Решить названные проблемы, по 
словам опрошенных предпринимателей, мешает 
то, что исполнительная власть в городе не может 
договориться с депутатами гордумы, которые, по 
словам перевозчиков, не имеют консолидирован-
ной и четкой позиции по векторам развития от-
расли. Диапазон мнений депутатов довольно ши-
рок: от создания муниципальных автопарков до 
развития свободного рынка перевозок, который 
сам все отрегулирует. перевозчики в этой дискус-
сии находятся в позиции исполнителей решений, 
которых сегодня нет.

В мэрии перми в это же время позитивно оце-
нивают ситуацию: «В отрасли отмечаются поло-
жительные тенденции. постепенно обновляется 
подвижной состав как на автобусных, так и на 
трамвайных и троллейбусных маршрутах. проис-
ходит модернизация нормативно-правовой базы. 
В том числе и в экономической сфере. Так, был 
принят порядок открытия, изменения и закрытия 
маршрутов. Кроме того, было принято решение о 
том, что тариф будет рассчитываться ежегодно. 
Это делает правила работы на рынке более про-
зрачными и понятными. А когда правила регла-
ментированы, то для перевозчиков становится 
возможным в долгосрочной перспективе плани-
ровать развитие своего бизнеса». n

ТранспорТная оТрасль города давно ждеТ перемен
о своем видении ситуации в отрасли пассажирских перевозок в перми рассказал директор нп «новый авто-альянс»,  
сопредседатель пермского регионального отделения «опора россии» александр стерлягов.

— александр, о том, что в транспортной отрасли 
города не все в порядке, говорят все: и пассажиры, и 
депутаты, и сами перевозчики. Что мешает сделать 
так, чтобы довольны были все?

— На мой взгляд, в транспортной отрасли города 
Перми можно выделить несколько проблем, основная 
из которых — отсутствие системного подхода к разви-
тию пассажироперевозок. Так, долгое время в Перми 
вообще отсутствовал документ, определяющий прави-
ла работы на автобусном рынке. В прошлом году ситу-
ация изменилась и наконец была принята «Концепция 
организации и развития городского транспорта обще-
го пользования в городе Перми». Это уже большое до-
стижение, ведь документ не могли разработать более 
четырех лет. Однако механизмы реализации этой кон-
цепции так и не появились. Сама по себе концепция — 
это своего рода лишь рамочный документ. Он ничего 
не значит без принятия других законодательных актов. 
Так, должны быть закреплены принципы развития от-
расли, порядок доступа на рынок пассажирских пере-
возок общего пользования города, определены крите-
рии отбора перевозчиков на право заключения догово-
ра на осуществление пассажирских перевозок автомо-
бильным транспортом на маршрутах регулярных пере-
возок города Перми. Следовательно, пока эти докумен-
ты не будут приняты, ситуация в отрасли не изменится.

— принятие этих документов зависит от кого: 
администрации или гордумы, в чьей компетенции 
разработка этих документов?

— Проблема в том, что существует несогласован-
ность действий администрации и Пермской городской 
Думы по социально значимым вопросам системы ор-
ганизации пассажирских перевозок. К примеру, в про-
шлом году администрация Перми как организатор пе-
ревозок вышла к гордуме с предложением об увеличе-

нии тарифа. По расчетам мэрии, тариф должен был со-
ставить 14 рублей. Однако депутаты решили повысить 
тариф только до 13 рублей. Следовательно, методика 
расчета тарифа позволяет получить любую цифру. За-
крытость этой методики также вызывает вопросы: пас-
сажиры не знают, из чего складывается тариф и за что 
они платят, предприниматели же не могут планиро-
вать свои финансы. Разногласия между законодатель-
ной и исполнительной ветвями власти наблюдаются и 
по такому важному вопросу, как проведение конкурса 
на право работы на автобусных маршрутах.

— но ведь администрация уже не раз пыталась 
провести конкурс, но перевозчики всегда срыва-
ли его проведение. непонятно, вы «за» конкурс или 
«против»?

— Действительно, мэрия Перми уже неоднократно 
объявляла конкурсные процедуры. Предприниматели 
выступают не против конкурсных процедур, а против 
тех условий, которые нам пытаются навязать: в первый 
раз, например, это была явно незаконная плата в бюд-
жет за право работы на маршруте. Недоумение вызы-
вает и то, что каждая конкурсная документация, пред-
ставленная горадминистрацией, содержит явные юри-
дические огрехи, что уже неоднократно доказывалось 
перевозчиками в суде. Ни один из вариантов докумен-
тации не был признан арбитражным судом полностью 
законным. Подобное проявление непрофессионализ-
ма, безусловно, снижает авторитет руководства города 
среди населения и вызывает недоверие со стороны пе-
ревозчиков. А несогласованность действий не позволя-
ет отрасли развиваться и негативно влияет на качество 
услуг по перевозке пассажиров. Кроме того, исправляя 
ошибки конкурсной документации, мэрия каждый раз 
меняет условия. Если в первой конкурсной документа-
ции 2009 года приоритет отдавался новым автобусам, 

независимо от страны-производителя, то уже докумен-
тация 2012 года сделала фактически невозможным 
участие в конкурсе российских транспортных средств, 
включив в критерии отбора пункт о количестве сидя-
чих мест в салоне. Этот пункт не только не является за-
конным, что было доказано в арбитражном суде, но и 
противоречит принципам городских перевозок. Дело 
в том, что количество мест в автобусе определяется ти-
пом транспортного средства: городской или пригород-
ный. Для дальних — пригородных перевозок количе-
ство сидячих мест должно быть больше, но ведь кон-
курс разыгрывался на городские маршруты.

— в чем вы видите решение этой проблемы?
— Сегодня администрации необходимо разрабо-

тать прозрачные процедуры доступа на рынок и опре-
делить четкие критерии распределения маршрутов на 
прибыльные (без бюджетного финансирования) и суб-
сидируемые. При этом для качественного развития от-
расли администрация должна гарантировать предпри-
нимателям, работающим в этой отрасли, стабильные 
и долгосрочные условия работы на рынке. Договоры с 
компаниями-перевозчиками должны быть заключены 
не мене чем на три-пять лет. Тогда предприниматели 
будут иметь гарантированный объем работ на длитель-
ный период и смогут вкладывать средства в обновление 
подвижного состава. Критериев же для отбора может 
быть всего два: низкопольность и средний год выпуска 
или экологичность. Стоит напомнить, что именно эти 
два параметра арбитражный суд посчитал законными 
в отличие от всех остальных. Дополнительные требо-
вания для предпринимателей, такие как общая пасса-
жировместимость, наличие систем видеофиксации и 
аудиоинформаторов в салоне транспортного средства, 
должны быть прописаны в договоре, который будет за-
ключаться по итогам конкурса.
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Нам по пути
«А-Тур-Транс» на рынке пассажирских перевозок почти 10 лет
автобусные перевозки перми — высококонкурентная, проблемная и остросоциальная отрасль. Здесь туго 
переплелись интересы чиновников, депутатов, бизнеса и простых горожан, которые каждый день пользуют-
ся автобусами для того, чтобы преодолеть значительные расстояния. Этот рынок сегодня далек от консенсу-
са, который позволил бы ему стабильно развиваться, однако здесь нет и коллапса. Более того, на фоне дру-
гих городов автобусные перевозки в перми выглядят примером, достойным подражания. Тем интереснее уз-
нать подробности «особенностей автобусного бизнеса «по-пермски» от одного из участников рынка, одного 
из «старожилов», который прошел тернистый путь от небольшой фирмы до лидирующих позиций в отрасли.

Компания «А-Тур-Транс» была осно-
вана в 2004 году с целью стать одним из 
игроков зарождавшегося рынка автобус-
ных перевозок Перми. Начинали доста-
точно скромно — к началу 2005 года у 
компании было 5 старых автобусов 70–
80-х годов прошлого века и нерадужные 
перспективы стать одними из множества 
«безликих» фирм, появляющихся и исче-
зающих в короткие сроки. Изменить век-
тор движения в такой ситуации под силу 
только талантливым управленцам. Для 
«А-Тур-Транс» таким «антикризисным 
менеджером» стал Александр Богданов, 
пришедший к руководству компанией в 
2005 году. «Этот период был тяжелым для 
всех, кто имел отношение к компании, 
— вспоминает он. — Выкупив предпри-
ятие, начинать работу пришлось прак-
тически «с нуля». Взяли кредиты для ре-
монта старой и покупки новой техники, 
направили серьезные усилия на улучше-
ние материальной базы».

По словам Александра Богданова, в 
тот период сформировался костяк кол-
лектива, на котором «А-Тур-Транс» дер-
жится и сегодня. «Многие уходили в 
сложный момент и оставались лишь 
уверенные в нашем общем успехе, — от-
мечает перевозчик. — К 2013 году штат 
компании увеличился до 250 человек. 
Это не только водители, но и механики, 
автоэлектрики, диспетчеры, слесари, 
работники ИТР». По его словам, несмо-
тря на общий дефицит профессиональ-
ных кадров в Перми, водителям прихо-
дится ожидать приглашения на работу в 
«А-Тур-Транс», так как «текучка» на пред-
приятии практически отсутствует. «Са-
мых достойных специалистов все-таки 
стараемся не упускать, — признается 
Александр Богданов. — Благодаря по-
ступлению новой техники рабочие ме-
ста появляются часто».

Автобусный парк предприятия дей-
ствительно серьезно обновлен с момен-
та появления компании. Сегодня это 

55 машин. Несмотря на то, что в Пер-
ми самая низкая стоимость проезда сре-
ди крупных городов (13 руб.), «А-Тур-
Транс» имеет качественный подвиж-
ной состав. «Отдаем предпочтение го-
родским автобусам немецкого произ-
водства MAN и MERCEDES, — отмеча-
ет Александр Богданов. — Комфорт пас-
сажиров в таких автобусах проявляет-
ся в таких, казалось бы, не первоочеред-
ных для пермяков вещах, как кондици-
онер. Пусть за год они отработают все-
го несколько месяцев, но каких жарких 
месяцев. Даже если поездка на автобусе 
непродолжительна — без кондиционе-
ра она может превратиться в сущее му-
чение».

Слова перевозчика подтверждают 
пассажиры автобусов, курсирующих на 
маршрутах «А-Тур-Транс»: «Удивитель-
но — почему 27-й маршрут может уста-
навливать кондиционеры, а другие не 
могут? — высказали общее мнение пас-
сажиры одного из самых востребован-
ных маршрутов в городе. — В городе 
есть автобусы, в которых не только от-
сутствует кондиционер, но не открыва-
ются форточки. Это настоящие газовые 
камеры для пассажиров». Другие пасса-
жиры отмечают общее превосходство 
иностранных автобусов над российски-
ми в части комфорта: «Внутренняя ком-
поновка отечественных машин настоль-
ко неэффективна, что женщина с коля-
ской, вошедшая в салон, может заблоки-
ровать половину автобуса от выхода», — 
отмечает Сергей, специалист по дизай-
ну. Так или иначе, пассажиры маршру-
тов «А-Тур-Транс» оказались солидарны 
в высокой оценке качества работы это-
го перевозчика.

Одной из основ эффективного бизне-
са в сфере автоперевозок является на-
личие качественной базы хранения и 
обслуживания автобусов, которые, как 
и любая современная техника, весьма 
требовательны к условиям эксплуата-
ции. Для соответствия стандартам ка-
чества «А-Тур-Транс» является главным 
арендатором муниципального 4-го ав-
тобусного парка г. Перми, который со-
хранился в хорошем техническом состо-
янии благодаря участию предприятия и 
содержится за счет собственных средств 
«А-Тур-Транс», который несет также вы-
сокую социальную функцию, осущест-

вляя весомые арендные выплаты в бюд-
жет города. 

Однако основная миссия компа-
нии — это качественная и ответствен-
ная работа по перевозке жителей Пер-
ми и пригородов. «А-Тур-Транс» заклю-
чены контракты на обслуживание го-
родских маршрутов с администрацией 
Перми. Контракты были подписаны по 
итогам выигранных компанией конкур-
сов, которые проводились Департамен-
том дорог и транспорта. «Среди маршру-
тов есть как прибыльные, так и убыточ-
ные, но за счет одного маршрута содер-
жится другой, это очень важно для соци-
ального равенства жителей различных 
районов нашего города», — подчеркива-
ет Александр Богданов.

Заслуги и профессиональные каче-
ства «А-Тур-Транс» не остаются незаме-
ченными в профессиональной среде, в 
городе и масштабах всей страны. Ком-
пания отмечена почетными грамотами 
и благодарностями от городских властей 
и общественных организаций за оказан-
ную им помощь и участие в жизни горо-
да. В октябре 2010 года в Москве Меж-
региональная организация предприни-
мателей (МОП) наградила ООО «А-Тур-
Транс» Всероссийской премией «Пред-
приниматель года». В мае 2011 года 
Александр Богданов был награжден гра-
мотой межрегиональной общественной 
организации «Московская ассоциация 
предпринимателей» за участие в прак-
тической бизнес-конференции «Инно-
вационные предприятия Москвы и ре-
гионов России: опыт, достижения, пер-
спективы».

Высокую оценку работе «А-Тур-
Транс» и ее директора Александра Бог-
данова поставил и экс-руководитель Де-
партамента дорог и транспорта админи-
страции Перми Денис Гвоздев: «В оцен-
ке работы любого субъекта рынка при-
сутствует элемент субъективности. Но 
если попытаться классифицировать ры-
нок автобусных перевозок последних 
лет, то я, как чиновник, выделял три ус-
ловные группы его участников. С первой 
было комфортно работать, с представи-
телями второй группы необходимо бы-
ло быть внимательным, а третья груп-
па — это перевозчики, с которыми бы-
ли серьезные проблемы. «А-Тур-Транс» 

я с уверенностью отношу к первой груп-
пе. Для этого есть много причин: это и 
положительные отзывы пассажиров, 
высокие оценки профессиональных ка-
честв и возможность строить с предста-
вителями этой компании конструктив-
ный диалог. При всех сложностях, кото-
рые присутствовали и присутствуют на 
рынке автоперевозок, «А-Тур-Транс» за-
нимается обновлением подвижного со-
става, оперативно реагирует на обраще-
ния граждан. Это важный элемент рабо-
ты на любом рынке».

Планомерное и поступательное раз-
витие любой отрасли невозможно без ак-
тивной гражданской позиции ее участни-
ков. Перми здесь повезло — консолида-
ция перевозчиков в отношениях с муни-
ципальными властями позволяет выстра-
ивать конструктивный диалог. Напри-
мер, в августе 2011 года при непосред-
ственном участии «А-Тур-Транс» была 
разработана концепция развития город-
ского пассажирского транспорта Перми. 
«Наш город во многом является образцом 
формирования эффективной транспорт-
ной системы, — поясняет Александр Бог-
данов. — В Пермь приезжают за опытом 
делегации других городов. В Перми есть 
эффективно работающая система управ-
ления городским транспортом, органи-
зацией движения, наработаны самые со-
временные инструменты транспортного 
планирования. Это позволяет говорить о 
высоких перспективах отрасли автобус-
ных перевозок». 

Необходимо учесть: одним из глав-
ных критериев рынка автобусных пере-
возок является безопасность пассажи-
ров. А это значит, что каждый перевоз-
чик должен постоянно обновлять под-
вижной состав, который стабильно рас-
тет в цене, содержать обширный штат 
профессионалов, работающих за до-
стойную зарплату, которую тоже из го-
да в год приходится повышать. Всего это-
го перевозчик может добиться только в 
случае, если пропорционально будет по-
вышаться экономически обоснованный 
тариф. «В Перми за четыре года тариф 
был поднят один раз с 12 рублей до 13, 
то есть на 8%, а требования к перевозчи-
кам только растут, — сетует Александр 
Богданов. — И все-таки хочется верить, 
что администрация города, депутаты 
Пермской городской думы и частные пе-
ревозчики выработают общую, правиль-
ную и полезную в первую очередь для 
жителей города позицию развития пас-
сажирского транспорта. Для этого, я счи-
таю, нужно слышать не только себя, но 
и противоположную сторону. Совмест-
но мы свернем горы и сделаем из Перми 
город европейского уровня по качеству 
пассажирских перевозок».

Александр Богданов, 
директор ООО «А-Тур-Транс»
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железнодорожное решение Здание 
вокзала пермь-2 общей площадью 3512 кв. м было 
принято в эксплуатацию 5 ноября 1962 года, на-
ходится в собственности РЖД. Его реконструкци-
ей власти края озаботились в 2006 году. Чинов-
ников не устраивает внешний облик и дефицит 
площадей. Расчетная вместимость здания вокза-
ла — 5767 человек в сутки, среднесуточный же 
пассажиропоток составляет 8045 человек.

Долгие годы потребовались на то, чтобы со-
гласовать условия реконструкции этого комплек-
са. Краевые власти и железнодорожники долго не 
могли договориться о вариантах финансирования 
проекта, споры возникали о том, в чьем владении 
окажется реконструированный объект. Кроме 
того, РЖД отказывались от строительства в од-
ном комплексе с автовокзалом, считая, что он мо-
жет стать конкурентом в перевозке пассажиров.

В 2011 году специалисты Deutsche Bahn 
International GmbH разработали концепцию рекон-
струкции железнодорожного вокзала пермь-2. на 
эти цели из краевого бюджета выделено 24,5 млн 
руб. согласно концепции, пассажиры пригородных 
электричек разместятся на нулевом этаже, а дальне-
го следования — на первом. на втором этаже пред-
усмотрены помещения для администрации вокзала, 
торговые площади, кладовые. при строительстве 
нового здания железнодорожного вокзала предус-
мотрено все необходимое для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. на прилегающей к 
вокзалу территории разместятся подземная и назем-
ная парковки (на 400 мест), трамвайные пути макси-
мально приближены к зданию вокзала. Ввод в экс-
плуатацию нового вокзала запланирован на 2015 год.

В декабре 2012 года губернатор пермского 
края Виктор Басаргин и президент ОАО «РЖД» 
Владимир Якунин подписали соглашение о взаи-
модействии и сотрудничестве в области железно-
дорожного транспорта на 2013–2016 годы. при-
камье и РЖД договорились о выделении 150 млн 
руб. на разработку проектной документации.

Для реализации проекта реконструкции желез-
нодорожного вокзала пермь-2 создано ОАО «РВ-

пермь». Его учредителем выступила дочерняя 
компания ОАО «РЖД» — ОАО «РЖД — Развитие 
вокзалов». В ближайшее время в состав акционе-
ров этой компании должен войти пермский край.

вид сверху Здание аэропорта Большое са-
вино (управляется ОАО «Международный аэро-
порт пермь») площадью 3,5 тыс. кв. м введено в 
эксплуатацию в 1965 году. Здание рассчитано на 
обслуживание 500 тыс. человек в год. по итогам 
2012 года пассажиропоток составил почти в два 
раза больше — 994 050 пассажиров. Малые пло-
щади аэровокзала даже становились причиной 
предупреждения со стороны транспортной про-
куратуры. В 2011 году транспортная прокуратура 
указала на нарушения Федеральных авиационных 
правил в международном секторе аэропорта, со-
гласно которым терминал на каждого пассажира 
должен иметь 1,7 кв. м в чистой зоне, а не 1,3 кв. м, 
как сейчас. площадь зала международного вылета 
составляет 515,8 кв. м. Одновременно в зале могут 

находиться не более 270 пассажиров на вылет и не 
более 230 на прилет. Это делает невозможным при-
ем некоторых больших лайнеров типа Boeing-767, 
вместимость которого 300 человек. А также при-
ем нескольких судов одновременно. В конце 2011 
года суд пермского района вынес решение, со-
гласно которому предприятие должно расширить 
площади международного терминала аэропорта.

Вопрос реконструкции здания аэровокзала 
краевые власти пытаются решить с конца 90-х 
годов. Долгое время пермский аэропорт входил 
в список стратегических предприятий. Это тор-
мозило развитие предприятия и мешало краевым 
властям приобрести его в собственность.  

В 2011 году краевым властям удалось ис-
ключить аэропорт из списка стратегических, а 
в 2012 году аэропорт был передан в краевую 
собственность по распоряжению тогда премье-
ра РФ Владимира путина. Чиновники объявили 
о намерении создать на базе аэропорта совре-
менный авиатранспортный узел. предполагает-

ся построить новый терминал, чтобы увеличить 
пропускную способность аэропорта до 1,5–2 млн 
пассажиров в год. Для этого краевые власти про-
вели конкурс на поиск инвестора для аэропорта 
Большое савино. Интерес к объекту проявили три 
компании: ОАО «Кольцово-Инвест», ОАО «Аэро-
порт Толмачево» (входит в группу «новапорт»), 
ООО «Базэл-аэро». победителем конкурса стало 
ОАО «Кольцово-Инвест» (входит в гК «Ренова»).

по итогам конкурса между компанией-по-
бедителем и краевыми властями был заключен 
инвестиционный меморандум. Это рамочный 
документ, прописывающий предварительные ус-
ловия сотрудничества. предполагалось, что для 
строительства аэропорта будет создана еще одна 
структура — ОАО «Большое савино-терминал», 
куда край войдет имуществом (аэропортом), а 
инвестор — деньгами.

претензии к конкурсу и заключенному мемо-
рандуму объявило пермское УФАс. Антимоно-
польный орган проводил проверку конкурса по 
заявлению «Базэл аэро», не согласного со своим 
проигрышем в конкурсе. Ведомство усмотрело в 
меморандуме признаки сговора. До сих пор ни-
каких официальных претензий ни компании, ни 
краевым властям не предъявлено.

пока идет политическая борьба за объект, 
структура «Реновы» разрабатывает проект нового 
аэровокзала. «Ренова» обещает построить к концу 
2015 года новый пассажирский терминал площа-
дью 25 тыс. кв. м с возможностью расширения до 
30 тыс. кв. м. До 2015 года компания планирует 
инвестировать в Большое савино 3,7 млрд руб. 
К этому времени должен быть введен в эксплуа-
тацию новый пассажирский терминал, в котором 
будет предусмотрено девять выходов на посадку, 
включая пять телетрапов (сейчас у пермского аэ-
ропорта всего два выхода на посадку). Также будут 
построены стоянки и сопутствующая инфраструк-
тура. на втором этапе, до 2025 года, общий объем 
инвестиций составит более 8 млрд руб. К этому 
времени в комплексе с аэропортом появятся го-
стиница, офисное здание и VIP-терминал. n

прибыли на воКзал уже несКольКо лет пермяКи ждут реКон-
струКции двух главных ворот приКамья: аэропорта и железнодорожного воКзала 
пермь-2. здания уже давно устарели и не соответствуют современным требовани-
ям. оба воКзала должны быть введены в эКсплуатацию в 2015 году. ИрИна пелЯвИна

строительство нового железноДорожного вокзала наЧнется в сереДине 2014 гоДа
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19 апреля 2013 года была зареги-
стрирована специальная проект-
ная компания оао «рв-пермь», 
которая будет заниматься проек-
тированием и строительством но-
вого железнодорожного вокзала 
пермь-2. учредителем выступило 
оао «ржд — развитие вокза-
лов», которое занимается управ-
лением вокзальной инфраструк-
турой в монополии. о проекте в 
перми BG рассказал гендиректор 
оао «ржд — развитие вокзалов» 
сергей пак.

BUSINESS GUIDE: ваша 
компания выступила 
учредителем оао «рв-
пермь», участие в проекте 
краевых властей заплани-
ровано?
сергей пак: специаль-
ная проектная компания 
оао «рв-пермь» была 
учреждена 19 апреля 

2013 года. в состав учредителей войдут 
оао «рЖд — развитие вокзалов» 
(контрольный пакет) и агентство со-

действия инвестициям пермского края 
(49% акций).
BG: в заксобрании пермского края раз-
вернулась дискуссия по поводу выде-
ления 150 млн руб. для участия в оао. 
по мнению некоторых законодателей, 
создаваемые с краевым участием ак-
ционерные общества (в данном случае 
оао «развитие вокзалов — пермь») не 
являются оптимальной и эффективной 
формой для реализации совместных 
проектов. как вы считаете, насколько 
обоснованно такое мнение и что может 
дать региону оао? какая форма партнер-
ства могла бы быть более оптимальной?
с.п.: реализация проекта даст результат 
на долгосрочную перспективу. по обще-
му мнению сторон, это оптимальный 
формат сотрудничества. 150 млн руб., 
выделенные субъектом, будут направле-
ны на составление проектной документа-
ции и оформление организационно-пра-
вовых документов. решение этих задач 
позволит в дальнейшем привлечь более 
крупные инвестиции. Это основа проекта.
BG: Что будет основной функцией «рв-
пермь»?

с.п.: компания будет заниматься проек-
тированием и строительством транспор-
тно-пересадочного узла (тпУ) на базе 
железнодорожного вокзала пермь-2. 
Этот проект в значительной степени по-
влияет на рост деловой активности в ре-
гионе, поскольку на базе железнодорож-
ного вокзала будет создан современный 
интермодальный транспортный узел с 
общественно-деловой функцией, наце-
ленный на комфортные условия смены 
транспорта для населения. помимо ре-
конструкции железнодорожного вокзала 
в рамках тпУ будет построен автовокзал 
для официальных перевозчиков между-
городного автобусного сообщения.  
в проект будет вовлечена прилегающая 
к вокзалу городская территория, на ко-
торой планируется возведение торгово-
офисного пространства. объем коммер-
ческих площадей будет понятен после 
завершения проектно-изыскательских 
работ. кроме того, большое внимание 
будет уделено благоустройству при-
вокзальной площади, где планируется 
организация парковочного пространства 
и досуговой зоны.

BG: на какой стадии сейчас проект рекон-
струкции железнодорожного вокзала?
с.п.: сейчас ведутся предпроектные 
работы, которые планируется закончить 
к началу 2014 года. наши усилия сосре-
доточены на проекте планировки терри-
тории для определения границ будущего 
тпУ. если все будет идти гладко, то стро-
ительно-монтажные работы развернутся 
уже в середине 2014 года.
BG: какова общая стоимость проекта?  
в каких объемах стороны будут финанси-
ровать строительство?
с.п.: при общей стоимости проекта  
9 млрд руб. планируемые вложения оао 
рЖд должны составить менее 15%. еще 
33% — это около 3 млрд руб. составят 
средства бюджета пермского края, 
остальные 52%, 4,8 млрд руб., — сред-
ства частных инвесторов. при этом инве-
стиции в 2013 году составят 300 млн руб.
BG: о входе в проект частного инвестора 
говорил и губернатор пермского края 
виктор басаргин. по его словам, частный 
инвестор готов вложить в строительство 
нового вокзального комплекса 5–6 млрд 
руб. кто занимается поиском инвесторов?

с.п.: оао «рЖд — развитие вокзалов» 
будет заниматься инвестированием соб-
ственных средств в проект и привлечени-
ем инвесторов. оао «рЖд — развитие 
вокзалов» действует на территории всей 
страны. наша компания активно контакти-
рует с деловым сообществом, инвестици-
онными институтами и реализует взаимо-
выгодные программы. пермская область 
стала первым регионом, в котором оао 
«рЖд — развитие вокзалов», посред-
ством оао «рв-пермь» совместно с 
субъектом, будет создавать современные 
объекты инфраструктуры, которые позво-
лят окупить инвестиции за счет доходов от 
коммерчески привлекательных площадей.
BG: после реконструкции в чьей соб-
ственности и в чьем управлении будет 
вокзал?
с.п.: весь объем площадей, которые по-
явятся в рамках строительства тпУ, раз-
деляется на два типа: технологические и 
коммерческие. первые останутся в соб-
ственности и управлении оао «рЖд», 
вторые будут управляться оао «рв-
пермь» и инвесторами.
Интервью взяла Ирина пелявина

«4,8 млрд руб. в строительство нового железнодорожного воКзала на базе пермь-2 вложат частные инвесторы»



Легендарный грузовик стал еще лучше
можно ли оБъединиТь в одну две вещи —  
Чудо Техники и проиЗведение искуссТва? 
да! и яркий пример ЭТому — новый груЗовик 
Actros компании Mercedes-Benz. ЭТоТ авТо-
моБиль — конценТрация самых современ-
ных ТехниЧеских раЗраБоТок и одновре-
менно великолепная диЗайнерская раБоТа, 
БлиЗкая к насТоящему проиЗведению ис-
куссТва. инженеры и диЗайнеры Mercedes 
Так крепко и гармониЧно сплели два ЭТих 
наЧала в одной машине, ЧТо Actros с легко-
сТью можно наЗваТь даже Так — проиЗведе-
ние Техники и Чудо искуссТва…

Эту уникальную машину — как самосвал, так и тягач — в 
Пермском крае можно купить у единственного официаль-
ного дилера грузовых и коммерческих автомобилей марки 
Mercedes-Benz — в компании «ЕвроТрак Пермь». С 2008 года 
«ЕвроТрак Пермь» — единственная в Пермском крае автори-
зованная станция по техническому обслуживанию грузовых и 
малотоннажных автомобилей марок Mercedes-Benz.
Комплекс зданий станции построен по эскизам немецких ар-
хитекторов в соответствии с корпоративными стандартами 
Mercedes-Benz. Сервисный центр для обслуживания коммер-
ческих и грузовых автомобилей оснащен самым современным 
оборудованием, позволяющим обслуживать грузовую и ком-
мерческую технику Mercedes-Benz. Сотрудники компании «Ев-
роТрак Пермь» окажут квалифицированную помощь в приоб-
ретении и обслуживании автомобилей марок Mercedes-Benz 
и Fuso.
Возможно, выбирая грузовик, вы сомневаетесь, продолжае-
те сравнивать разные варианты — подороже, подешевле. Но, 
увидев и изучив Actros, вы поймете, что вам нужен именно он. 
И это будет самое эффективное вложение денег! Потому что 
это — действительно выдающаяся машина. И это не просто 
слова — все три предыдущих поколения Actros накопили за по-
следние годы ворох восторженных отзывов и положительных 
рекомендаций. Кстати, по дорогам мира колесит уже больше 
600 тысяч грузовиков Actros всех поколений. О чем это гово-
рит? О том, что сотни тысяч компаний и предпринимателей 
доверили свой бизнес именно этому грузовику. Недаром, на-
чиная с 1996 года, когда стали выпускать Actros, каждая пре-
мьера новой модели становилась событием года. И не просто 
событием — премьерные модели с завидным постоянством 
получали статус «Грузовик года».
Чем же так хорош Actros и новая модель в частности? Для 
тех, кто использует в бизнесе грузовики, один из главных 
критериев при выборе автомобиля — это его экономич-
ность. Хотите сократить затраты? Оптимизировать рабо-
ту компании? Сделать ее максимально эффективной? Зна-
чит, нужно выбирать Actros. Конструкторы Mercedes поста-
рались создать именно такой автомобиль, который помо-
жет выполнить все эти задачи.

КАК НОВый ACtRoS ПОМОжЕТ В БИЗНЕСЕ?
Дизайн, комфорт, экономичность — вот три кита Actros. Но 
если первые два можно оценить достаточно быстро, то эко-
номичность грузовика можно будет выявить уже в деле. И ди-
зайн, и «начинка» автомобиля сделаны так, чтобы Actros был 
максимально экономичным.
В нем абсолютно все работает на эту цель. Двигатель — эконо-
мичен. Улучшенная аэродинамика — это сокращение издер-
жек. Различные режимы, в частности оптимизированный ре-
жим маневрирования, — это тоже сокращение эксплуатаци-
онных затрат за счет большей безопасности. А еще здесь есть 
система, которая контролирует уровень заряда аккумулято-
ров. И она тоже позволяет экономить, ведь можно вовремя об-
наружить и заменить неисправные аккумуляторы, а значит, 
избежать незапланированных простоев.
До чего же скрупулезно немцы делали эту машину, до каких 
мельчайших нюансов продумано все! Что особенно впечатля-
ет, так это забота разработчиков о будущем: машина сделана 
хорошей не просто здесь и сейчас, но продуманы и варианты 
«а что, если». Многие узлы Actros спроектированы и собраны 
так, чтобы отремонтировать или заменить их было как мож-
но проще. К примеру, все соединения рамы — болтовые, так 
что при ремонте детали заменяются легко, а значит, и с мини-
мальными расходами. А например, стекло в фарах в случае по-
вреждения можно заменить отдельно, тем самым ускоряя и 
упрощая ремонт.
При всем при этом Actros — неприхотлив. Эксплуатация, тех-
обслуживание, ремонт — все это за разумные деньги. Те, кто 
уже владеет Actros, убедились, что эта машина — низкозатрат-
ная. Такой она и задумывалась.

В ЧЕМ НОВый ACtRoS СТАЛ СОВЕРшЕННЕЕ?
двигаТель и короБка передаЧ. У нового Actros абсо-
лютно новый двигатель! Самый передовой в классе седельных 
тягачей. Это 6-цилиндровый ОМ 471 с объемом 12,8 литра.  
И мощность варьируется от 420 до 510 л.с.
12-ступенчатая автоматизированная коробка передач 
Mercedes-Benz PowerShift 2 была оптимизирована. За счет это-
го она меньше изнашивается, и значит, дольше служит. Кро-
ме того, переключение передач стало еще более комфортным 
— более плавное и на 30% более быстрое, так что рывки и по-
качивания кабины сведены к минимуму. И еще один крайне 
важный плюс этого усовершенствования — Actros расходует 
меньше топлива.
Благодаря всем этим плюсам специалисты Mercedes решили 
оснащать усовершенствованной автоматизированной транс-
миссией магистральные грузовики Actros даже в базовой ком-
плектации. Кстати, компания Mercedes-Benz вообще первой в 
мире стала серийно устанавливать на свои грузовики полно-
стью автоматизированную КП.
Одна из самых впечатляющих новинок — это система управле-
ния двигателем telligent. Именно эта система оптимально ре-
гулирует работу мотора. Для этого она следит за числом обо-
ротов, нагрузкой и температурой двигателя — это если гово-
рить о ключевых характеристиках, и кроме того, контролиру-
ет разные другие параметры — атмосферное давление, темпе-
ратуру воздуха и т.д. В результате для каждого цилиндра и для 
каждой дорожной ситуации рассчитывается оптимальная про-
должительность впрыска и наиболее удачный момент для не-
го. Это действительно впечатляет! Но самое главное, эта систе-
ма обеспечивает мощность двигателя, уменьшает расход то-
плива и обеспечивает процесс сгорания с меньшим образова-
нием вредных веществ.
раЗмеры. Новый Actros можно назвать брутальным широко-
плечим красавцем. Он стал шире, чем предыдущий: самый ши-
рокий вариант — 2,5 метра. За счет этого грузовик более уве-
ренно держится на дороге и может брать более тяжелые грузы.
ТормоЗа. Совершеннее стала и тормозная система. Специ-
алисты Mercedes-Benz уверяют, что новые тормоза Actros поч-
ти не перегреваются. А то, что они всегда готовы к экстренно-
му торможению, в компании очень эффектно демонстрирова-
ли на тест-драйвах. Ставили несколько седанов Mercedes-Benz 
представительского класса и этот мощный тяжеловесный ги-
гант, который в разы тяжелее, выше и шире легковушек, рез-
ко тормозил перед ними. Ни одна легковушка не пострадала — 
тормоза показали свою невероятную эффективность.
ЭлекТронные сисТемы. Кстати, если сравнивать Actros 
с легковыми автомобилями, то у него есть практически все, 
что есть у них. Например, стартует он кнопкой, как легковой 
Mercedes-Benz. У Actros есть даже специальный радар, кото-
рый считывает расстояние перед впереди идущей машиной. В 
случае чего он предупредит водителя и тот вовремя затормо-
зит. Есть у Actros и спецдатчики, которые сигнализируют, если 
машина ушла со своей полосы без включения поворотника. То 
есть система расценивает это как то, что водитель, например, 

заснул, и мгновенно сигнализирует ему об этом. Кроме того, 
как и в легковушках Mercedes-Benz, у Actros есть система, кото-
рая не дает откатиться назад при старте на горке.
инТерьер и Эргономика. Найти более комфортный для 
водителя грузовик, чем новый Actros, пожалуй, нереально. 
Приборная панель здесь в форме полукруга, это позволяет во-
дителю в любой момент интуитивно дотянуться до любого 
органа управления на панели. Кстати, на ней все по-новому: 
вплоть до дизайна кнопок и различных переключателей.
Внутри кабины — много пространства, можно с легкостью пе-
редвигаться по ней. Здесь есть две кровати (одна над другой). 
Ими инженеры Mercedes-Benz особенно гордятся: размеры кро-
ватей 2,2 на 0,75 метра. Маленькая, но такая потрясающая де-
таль — если водителю придется остановиться на горке и лечь 
спать, то есть возможность выровнять кровать горизонтально.
Вообще в кабине невероятное количество всевозможных 
встроенных ящиков, ящичков, отделений, подставок под 
кружки, баночки, мест для крепления навигаторов, полочек 
для ноутбуков и прочее, прочее… Здесь есть даже столик-хо-
лодильник, сушилка для полотенец и выдвигающееся зеркало 
для бритья. Вот она — немецкая дотошность и скрупулезность. 
Все продумано до мелочей! А такие, казалось бы, тоже мелочи, 
как прекрасный пластик и кожаные элементы, превращают 
обычный тягач в настоящий автомобиль Mercedes.
ЭксТерьер. В новом Actros есть один любопытный нюанс. Это 
— подсветка звезды Mercedes. Фишка в том, что, как уверяют в 
Mercedes, эта подсветка — единственный штрих в дизайне, ко-
торый не имеет специального назначения. Это просто красиво!
А вот все остальное — как вместе, так и по отдельности — спро-
ектировано не ради дизайна как такового, у всего есть свое на-
значение: или повышение безопасности, или улучшение аэ-
родинамики. И не важно, чего это касается: солнцезащитной 
шторки или переднего брызговика кузова. Например, кабина 
Actros обтекаемая, без резких углов — это улучшает его аэро-
динамику. Или такой нюанс: фары головного освещения гру-
зовика Actros располагаются выше тех участков переднего 
спойлера, куда чаще всего ударяют камешки с дороги. Или, на-
пример, улучшенная конструкция зеркал заднего вида — она 
такова, что уменьшает их колебание и защищает от скаплива-
ния грязи на бортах Actros.
Actros — это поистине чудо техники и произведение искус-
ства. Он не только может экономично преодолевать любые 
расстояния, он еще и внешне великолепен. Новый Actros — это 
воплощение красоты, мощности и превосходства.
Теперь купить легендарный грузовик в Перми можно за 
49 999 рублей в месяц*. Такое интересное предложение раз-
работала компания «ЕвроТрак Пермь» (подробности —  
по телефонам и на сайте «ЕвроТрак Пермь»).

*предложение:
Actros 1844 Ls за 3 100 000 руб. Банк «уралсиб». первона-
чальный взнос — 30% (880 000 рублей). срок кредита —  
5 лет. ставка — от 12,5%. ежемесячный платеж — 
49 999 рублей.
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Мнение

мнение

BUSINESS GUIDE: Эдуард Анатольевич, последние 
годы аэропорт отчитывается не только о росте 
пассажиропотока, но и о росте прибыли предпри-
ятия, которое раньше было убыточным. по ито-
гам 2012 года чистая прибыль ОАО «МА пермь» 
составила более 109 млн руб. За счет чего про-
изошли такие изменения?
ЭДуарД кошенсков: Основной доход аэро-
порта — это, конечно, его пассажиры. За шесть 
месяцев 2013 года пассажиропоток вырос на 17% 
и составил 501 тыс. человек. Увеличение пасса-
жиропотока — это общероссийская тенденция.  
В среднем в гражданской авиации рост составля-
ет 12–14% в год. Впрочем, прорыва в 20–40% не 
ожидаем — понимаем, что аэропорт работает с 
определенными ограничениями, которые связа-
ны с аэровокзальным комплексом. например, у 
нас уже на пределе места стоянок, которые мы 
можем использовать, потому что клиентов мно-
го. Да, показатели пермского аэропорта немного 
выше общероссийских и у нас возникает рост как 
по физическим, так и по рублевым объемам. Это 
также связано с тем, что мы начали очень активно 
заниматься работой с авиакомпаниями.
BG: Какие направления вам интересны в первую 
очередь?
Э.к.: Есть три направления, которые позволят нам 
быть на плаву, получать прибыль, обеспечивать 
необходимый рост. Это региональные перевозки, 
международные перевозки и страны снг.
BG: Какие новые международные рейсы могут по-
явиться в перми?
Э.к.: Российский авиарынок растет сейчас либо 
за рубеж, либо в страны снг. Международное на-
правление — это Европа или Азия. В Европу у нас 
уже есть перевозчик — «Чешские авиалинии». 
Хотелось бы, конечно, еще одного. Мы продол-
жаем переговоры с Lufthansa (Lufthansa прекра-
тила полеты из перми во Франкфурт-на-Майне в 
марте этого года.— BG). Мы рассчитываем, что к 
концу этого года у нас появится определенность: 
вернется Lufthansa в пермь или нет.
Также мы устремляем взгляд на Азию. наиболее 
перспективное направление — это Китай. Мы ве-
дем переговоры с иностранными и российскими 
авиакомпаниями, которые получили назначение 
как официальные перевозчики. Уже есть дого-
воренности с определенными авиакомпаниями, 
которые пока не хотелось бы называть. Думаю, 
в ближайшее время у нас уже будут заключены 
конкретные договоры о регулярных международ-
ных рейсах.
планируем активно заниматься странами снг. 
перевозки в этом направлении очень востребо-
ваны: загрузка бортов почти 80–85%. Будем от-
кровенны, трудности на этом направлении есть: 
пассажиропоток там разный. К нам прилетают 
как добропорядочные граждане, так и те, которые 
пользуются «пробелами» в миграционном зако-
нодательстве. процедуры досмотра, оформления 
и перевозка этих пассажиров более жесткие и 
занимают больше времени. но считаем, что это 
того стоит.
BG: 1 апреля этого года была запущена програм-
ма полетов в приволжском федеральном округе. 
Как вы ее оцениваете? Есть интерес со стороны 
пассажиров?

Э.к.: перевозки востребованы. готов констатиро-
вать, что спрос есть, и он превышает предложе-
ние. по понедельникам, вторникам и пятницам 
билеты трудно взять в Уфу, Казань и самару. по 
некоторым маршрутам перевозчики даже сами 
меняют тип воздушного судна на самолеты с 
большей провозной способностью, вводят до-
полнительные рейсы. согласно постановлению 
правительства, с 27 июля изменится расписание и 
в программу буду введены новые авиакомпании. 
продолжение проекта зависит от пассажиров: 
если они считают, что это востребовано, пускай 
покупают билеты и летают.
BG: некоторые эксперты считают, что в прикамье 
развитие полетов тормозится из-за отсутствия 
собственной авиакомпании. Как вы оцениваете 
возможность ее появления?
Э.к.: Я не разделяю это мнение. Могу привести мно-
го примеров, когда наличие базового перевозчика 
тормозит развитие аэропорта. Если бы в регионе 
был свой перевозчик, была бы совсем другая по-
литика в отношении других авиакомпаний. считаю, 
что пермский край ничего не потерял, когда не ста-
ло своего перевозчика — «пермских авиалиний» 
(являлись частью авиапредприятия, объединяю-
щего авиакомпанию и аэропорт Большое савино, в 
2006 году прекратила полеты, а в 2009-м лишилась 
сертификата эксплуатанта. — BG). наверное, были 
причины, которые не позволили предприятию вы-
жить. И это не зависит от менеджмента. сейчас 
перевозчики, входящие в пятерку-десятку круп-
нейших в России, — это те авиакомпании, которые 
успели переоснастить свой парк, купить иностран-
ную воздушную технику. Доживать свой век, пыта-
ясь конкурировать с Boeing и Airbus на Ту-154? Тем 
более законодательство очень сильно изменилось: 
требования к отечественной технике ужесточи-
лись. Техника старая, запчасти для нее не выпуска-
ют. Если бы вы меня спросили, готов ли аэропорт 
заняться вопросом по созданию авиакомпании, я 
бы вам четко и уверенно сказал: аэропорт не готов 
этого делать. Если этим будет заниматься другая 
организация, то окажем помощь. но аэропорт и 
авиакомпания — это две разные коммерческие 
структуры, есть соответствующий закон. Кроме 

того, тянуть одного за счет другого — это непра-
вильно. У нас сейчас есть возможность хорошо 
заработать, отстроиться, создать пассажирам бла-
гоприятные условия. почему мы должны забирать 
деньги у аэропорта и перекладывать в какую-то 
авиакомпанию с неопределенным будущим? Раз-
витие аэропорта — это наш основной бизнес.
BG: Эдуард Анатольевич, вы возглавили предпри-
ятие чуть меньше года назад. после вашего при-
хода предприятие более активно стало проводить 
конкурсы на привлечение в аэропорт бизнес-пар-
тнеров, повысились арендные ставки. Это следо-
вание законодательству, забота о пассажирах или 
стремление получить прибыль?
Э.к.: Все вместе. Во-первых, есть законодательство, 
которое регулирует деятельность доминирующих 
организаций. К таким относится аэропорт. Мы ор-
ганизация, которая занимается авиационным биз-
несом. получение прибыли — это наша основная 
задача. В то же время те мероприятия, которые 
аэропорт в последнее время проводит, направлены 
на то, чтобы пассажиры получали в аэропорту боль-
ше услуг. последний пример: закончился конкурс 
по отбору генерального автоперевозчика аэропор-
та. Выиграла группа предприятий «Альфа-Такси 
плюс». проводили отбор потенциальных партне-
ров, которые бы занялись установкой банкоматов, 
аптечного и цветочного киосков в здании аэропорта. 
Есть Федеральные авиационные правила, в которых 
прописано, что такие услуги должны предоставлять-
ся в аэропорту. почему этого до сих пор не было? 
наверное, потому что не было организации, которая 
готова была бы сюда выйти и оказывать эти услуги.
BG: Какие еще резервы вы видите для увеличения 
прибыли предприятия?
Э.к.: В первую очередь, это совершенствование на-
шей материально-технической базы, что позволит 
сократить нам издержки и затраты. собираемся 
покупать новую технику, которая будет задей-
ствована на содержание аэродрома. Это щеточно-
подметальные комплексы. Уже проведены торги. 
наличие такого комплекса позволит сэкономить 
средства, которые мы тратим ежегодно на со-
держание взлетно-посадочной полосы. Также мы 
собираемся приобрести перронный автобус, кото-
рый нам был необходим еще полтора года назад. 
старый уже отслужил свое. Человек достоин боль-
шего, особенно в пермском крае, который богат и 
может себе позволить хорошие автобусы, как в 
Москве в Домодедово, Внуково и во всех других 
крупных аэропортах. Также мы планируем разви-
вать неавиационный бизнес — сферу услуг. У нас 
в начале года создана служба сервиса, которая в 
составе предприятия занимается стоянками. Мы 
планируем ее дальнейшее развитие. До февраля 
этого года услугами по упаковке багажа занима-
лись частные предприниматели. сейчас мы оказы-
ваем эти услуги самостоятельно. Деньги уплыва-
ли мимо предприятия, теперь деньги остаются в 
предприятии. суммы там довольно значимые.
BG: преобразования коснутся трудового коллек-
тива предприятия?
Э.к.: собираемся провести структурную перестрой-
ку предприятия. процесс этот для нас будет непро-
стой, но заниматься мы этим все равно должны, 
если хотим выжить, если хотим эффективно ра-
ботать. Что конкретно будем делать, пока не готов 

сказать, это вопрос 2014 года. связан процесс будет 
с тем, что мы приобретаем новую технику, меняем 
некоторые технологические процессы, а эти про-
цессы требуют параллельной подготовки, обучения 
сотрудников использованию и обслуживанию дан-
ной техники. Если мы не будем этим заниматься, 
мы рискуем отстать и оказаться на обочине.
Речь не идет о сокращении штата. Мы делаем ставку 
на специалистов широкого профиля, которые будут 
не только техническими специалистами в каком-то 
одном виде отрасли, но могли бы еще заниматься 
дополнительными работами. произойдет расши-
рение профиля специалистов. В первую очередь, 
будем обучать своих специалистов, стажировать, 
давать возможность, чтобы они учились, осваивали 
новые виды техники и за счет этого постараемся сэ-
кономить. потому что, если предприятие будет раз-
виваться такими темпами, нам стоит задуматься об 
увеличении количества обслуживающего персонала.
BG: Ранее планировалось открыть в пермском аэ-
ропорту магазин беспошлинной торговли (DUTY 
Free) — этот проект отложен до лучших времен?
Э.к.: по поводу DUTY Free поддерживаем с постав-
щиками услуг взаимодействие, вопрос упирается 
в свободные площади аэровокзала. У них есть 
свои требования по площадям. И нарушать их и 
развернуть точку по торговле товарами DUTY Free 
на трех кв. м нельзя. поэтому ждем, когда решит-
ся вопрос с расширением зала международных 
воздушных линий. Осенью возобновим работу.
BG: Очевидно, что одна из главных проблем аэро-
порта Большое савино — дефицит площадей. 
Аэропорт построен почти 40 лет назад и рассчи-
тан на обслуживание 500 тыс. человек в год, что 
в два раза меньше нынешнего пассажиропотока. 
ОАО «Кольцово-Инвест» обещает построить но-
вое здание аэровокзала через два года. Тем не 
менее, есть ли возможность улучшить условия 
для сегодняшних пассажиров?
Э.к.: Если мы говорим о техническом перевоору-
жении, то чего-то экстраординарного в старом 
здании аэровокзала ждать не приходится. Есть 
предприятия, которые используют технику, ко-
торая значительно старше, чем у нас. Через два 
года должен быть построен новый терминал аэ-
ропорта и там должно быть все предусмотрено. 
предполагается, что, пока идет строительство, 
мы будем работать в старом здании. Когда новое 
здание будет готово, мы просто перережем лен-
точку и начнем работать в новом здании. ничего 
старого мы в новое здание не потащим.
но пока новый терминал не построен, мы плани-
руем улучшить условия в существующем здании. 
У нас запланировано увеличение количества стоек 
для регистрации. планируется увеличение площа-
дей. В зале внутренних вылетов работы уже прове-
дены: зона расширена на 200 кв. м, появились но-
вые туалеты и дополнительный выход на посадку. 
с расширением международного сектора сложнее: 
там требуются серьезные согласования с Росграни-
цей, таможней, санитарным контролем и другими 
организациями, которые там задействованы. сей-
час мы этим занимаемся. Мы предполагаем, что 
дополнительные площади в зале международного 
вылета откроем в октябре этого года. Все будет в 
соответствии с требованиями, которые предъявля-
ются к залам международных воздушных линий. n

бизнес» оао «международный аэропорт „пермь“» последние несКольКо 
лет демонстрирует небольшой, но стабильный рост прибыли. это происходит на-
ряду с увеличением пассажиропотоКа и развитием новых регулярных направле-
ний. о том, КаК зарабатывать не тольКо на авиаперевозчиКах, но и на услугах пас-
сажирам, BG рассКазал гендиреКтор Компании эдуард КошенсКов. ИрИна пелЯвИна

«развитие аэропорта — наш основной
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продуКтовое ассорти продуктовый 
ритейл продолжает активно осваивать регион 
— планы по заходу в пермский край анонсиру-
ют федеральные сети, а уже присутствующие в 
регионе игроки — и местные и иногородние — 
расширяются, делая ставку не только на пермь, 
но и на территории края. Рост продуктового ри-
тейла фиксирует и статистика. Так, по данным 
пермьстата, за пять месяцев этого года общий 
оборот розничной торговли составил 177,1 млрд 
руб. — это на 4,7% выше, чем за январь-май 
2012 года. при этом на долю пищевых продук-
тов приходится почти половина всего объема —  
85,6 млрд руб., рост по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года составил 3,7%.

В крае сегодня уже присутствует федеральная 
X5 Retail Group («мягкие» дискаунтеры «пятероч-
ка» и супермаркеты «перекресток»), екатерин-
бургская сеть «Монетка», ЗАО «Тандер» (сеть 
магазинов «Магнит»). «Магнит» — крупнейшая 
федеральная сеть с выручкой $14,43 млрд по 
итогам прошлого года. Весьма агрессивно разви-
ваясь по стране, она осуществляет серьезную экс-
пансию и в пермском регионе. В январе этого года 
было подписано соглашение о сотрудничестве ре-
гионального правительства и краснодарского ЗАО 
«Тандер». по условиям этого соглашения «Тан-
дер» намерен в 2013–2015 годах инвестировать 
в пермский край порядка 5,7 млрд руб. Инвестор 
обязался построить 12 магазинов сети «Магнит» 
стоимостью 350 млн руб. каждый в перми, соли-
камске, Березниках, Кунгуре, Добрянке, Чусовом, 
Лысьве, Чернушке, Краснокамске. И это только 
объекты в формате гипермаркета, не считая ма-
газинов «у дома», которые компания активно от-
крывает в перми и территориях края.

недавно стало известно о том, что еще один 
федеральный ритейлер намерен развивать свою 
сеть в перми. В микрорайоне парковый (ул. Ку-
фонина, 20) планируется открытие магазина сети 
«Мираторг». сеть была запущена одноименным 
агропромхолдингом (крупнейший производитель 
свинины) в прошлом году. сейчас она насчиты-
вает 52 супермаркета в Москве и в Московской, 
Ленинградской, Владимирской, Ростовской, 
Тульской, нижегородской областях, Чувашии 
и Краснодарском крае. В 2013 году «Мираторг» 
планирует открыть около 300 новых магазинов.

серьезными темпами растут и местные сети. 
В частности, крупнейший региональный ритейлер 
— гК «норман-Виват» (85 супермаркетов «Ви-
ват» — 60 в перми и 25 в крае, один гипермаркет 
и дискаунтеры «Дельта», а также алкогольные 
супермаркеты «норман») — в прошлом году от-
крыл более 30 магазинов и такие же планы на-
мерен реализовать в этом году. согласно годовой 
бухгалтерской отчетности за прошлый год, вы-
ручка общества составила 9,8 млрд руб., увели-
чившись на 30% по сравнению с прошлым годом 
(7,5 млрд руб. за 2011 год).

самострой столь активное развитие со-
провождается растущей потребностью ритейле-
ров в качественной складской инфраструктуре. 
Однако за последние несколько лет новых логи-
стических комплексов, соответствующих в том 

числе нуждам розничных сетей в регионе, так и 
не появилось. Эксперты объясняют это эконо-
мической нецелесообразностью, отмечая, что в 
регионе рынок качественной складской недвижи-
мости категории А и В не интересен инвесторам 
и девелоперам. Если в других регионах (Москва, 
петербург, Екатеринбург) возводятся крупные 
комплексы, включающие площади в аренду и 
для продуктовых ритейлеров, то в перми такие 
проекты будут иметь слишком большие сроки 
окупаемости — до 10 лет и больше. «Как таковых 
специализированных складов, особенно в аренду 
для продуктовых ритейлеров, у нас и нет. Инве-
сторы не хотят строить новые объекты, потому 
что девелопменту этот сегмент недвижимости не 
интересен: нет подходящей земли по приемлемой 
цене, которая делала бы проект экономически 
выгодным. Хотя, безусловно, заявки на аренду 
складских площадей нам, например, поступают 
постоянно, и в той или иной мере удается подо-
брать подходящие площади», — говорит коммер-
ческий директор Ан «Респект» Алексей Ананьев. 
«Общие требования к помещениям стандартные: 
транспортная доступность, возможность подъез-
да крупногабаритного транспорта, высота потол-
ков, для кого-то желательно наличие ж/д путей. 
при этом площадь складов, которые хотят арен-
довать, варьируется от 100 кв. м до 5 тыс. кв. м», 
— добавляет господин Ананьев.

Один из крупнейших федеральных игро-
ков — X5 Retail Group уже четыре года является 
резидентом индустриального парка Pluspark в 
Краснокамске. гендиректор ООО УК «Мегасер-
вис» (управляет комплексом) станислав Рыжук 
уточняет, что объем арендуемых ритейлером 
площадей постепенно увеличивался. «сейчас 
они занимают порядка 10 тыс. кв. м. Договор у 
нас заключен на пять лет, сейчас мы находимся в 
стадии подписания договора о продлении аренды 
на 10 лет», — добавляет собеседник BG. Он от-
мечает, что в свое время с X5 Retail Group велись 
переговоры о расширении площадей в Pluspark 
за счет строительства нового центра. «Они гото-
вы были арендовать эти помещения, если мы их 

построим. Уже разработан проект нового объек-
та, но вопрос инвестиций не решен», — поясняет 
господин Рыжук. Он уточняет, что сейчас прак-
тически все площади (17 тыс. кв. м) в складском 
комплексе сданы в аренду, в числе остальных 
клиентов парка — фармкомпания «протэк», а 
также «Уралрегионбумага» и AB Logistics.

нехватку специализированных складских по-
мещений, предлагаемых в аренду, ритейлеры 
компенсируют разными способами. наиболее 
оптимальный вариант в существующих пермских 
условиях — построить комплекс самостоятельно, 
особенно если сеть большая. В этом случае объект 
изначально будет соответствовать нуждам компа-
нии: будет оборудован холодильными камерами 
для обработки товаров группы fresh, овощи-фрук-
ты и продукции глубокой заморозки, оснащен со-
временной системой управления складом и т.д.

Для строительства собственного распредели-
тельного центра федеральная сеть «Магнит» не-
давно приобрела у РИАЛа площадку в пермском 
районе на землях Двуреченского сельского по-
селения. Как сообщила BG финансовый директор 
гК «РИАЛ» Марина Медведева, холдинг подписал 
с краснодарским ритейлером договор купли-про-
дажи участка 17 га рядом с нестюковским трак-
том. Объем инвестиций в строительство распред-
центра составит 1,5 млрд руб. В самой компании 
проект и планы его реализации не комментируют. 
стоит отметить, что сегодня созданная «Магни-
том» дистрибуторская сеть включает 18 распре-
делительных центров в разных регионах страны.

по пути строительства собственного объекта 
пошла и пермская гК «норман-Виват». площадка 
14 га под распределительный центр (Кондрато-
во, пермский район) была куплена за 52,5 млн 
руб. в 2012 году. Уже в мае этого года ритейлер 
ввел в эксплуатацию первую очередь распре-
делительного центра — 8 тыс. кв. м. «Из них 
2 тыс. кв. м — это холодильные камеры (4 шт.), 
и 6 тыс. кв. м — сухой склад. Вторая очередь со-
ставит порядка 20 тыс. кв. м — под нужды сети 
и наше алкогольное направление. сейчас мы ее 
проектируем, в следующем году рассчитываем 

сдать», — отмечает владелец сети Вадим Юсупов. 
«У нас в регионе два-три современных складских 
комплекса. А таких, где было бы и высотное, и 
разное температурное хранение, я вообще не 
знаю. поэтому если ритейлер заинтересован в 
полноценном складском комплексе, ориентиро-
ванном на его нужды, то он строит для себя», — 
объясняет господин Юсупов. с вводом единого 
распредцентра у ритейлера возникла потребность 
в специализированном крупнотоннажном транс-
порте, приспособленном для перевозки больших 
объемов товаров категории fresh, замороженной 
продукции, фруктов и овощей. В итоге был най-
ден оператор, который, по словам Вадима Юсу-
пова, предоставил автопарк, соответствующий 
требованиям ритейлера. «сейчас мы используем 
на 50% наш транспорт, еще 50% — это машины 
пермской компании-оператора», — добавляет со-
беседник BG. 

Если стратегия ритейлера не предполагает 
строительство или покупку складских площа-
дей, которые требуют серьезных инвестиций, 
сеть арендует объект, адаптируя его под себя. 
по пути аренды идут и в гК «ЭКс» (сеть мага-
зинов «семья», 34 магазина, из них 24 в перми, 
10 — в крае). пока компания арендует склады 
«Кооптрейда» на улице героев Хасана, но уже 
в октябре собирается переехать в складской 
комплекс на Бригадирской (микрорайон Влади-
мирский). «Там одно общее помещение, которое 
для нас удобно и с точки зрения организации 
пространства, и с точки зрения объемов боль-
ше подходит. на „Кооптрейде“ мы арендуем 
несколько разных площадей: и отапливаемые, 
и неотапливаемые — и это большой минус. по-
тому что разрозненное хранение всегда создает 
проблемы с логистикой. К тому же новый склад, 
куда мы намерены переехать, имеет хорошие 
подъездные пути, скоро появится возможность 
выезда на Восточный обход, а сейчас нам при-
ходится пользоваться улицей героев Хасана, ко-
торая перегружена», — рассказывает директор 
ООО УК «ЭКс» Елена Жданова. по ее словам, 
на Бригадирской у ритейлера в долгосрочной 
аренде будет 4,3 тыс. кв. м (сейчас — порядка 
2,5 тыс. кв. м). Однако прежде, чем занять но-
вые площади, объект придется реконструиро-
вать. «по сути, мы берем просто отапливаемый 
склад и полностью восстанавливаем помещение, 
выравниваем полы, оснащаем оборудованием: 
холодильное оборудование, стеллажи и т.д. Для 
нас это проще, чем брать готовые площади в 
аренду. К тому же профессионально организо-
ванных объектов — так, чтобы мы пришли и со 
всеми своими группами товаров сразу „встали“, 
— мы не нашли», — уточняет госпожа Жданова. 
Инвестиции в переоборудование и подготовку 
помещения составляют 40 млн руб.

по данным аналитиков, арендные ставки на 
складскую недвижимость варьируются в за-
висимости от района: по информации нп «РгР. 
пермский край», в первом квартале 2013 года 
минимальные средние арендные ставки на про-
изводственно-складскую недвижимость были за-
фиксированы в Кировском районе — 100 руб. за 
1 кв. м, максимальные — в свердловском районе 

что нам стоит сКлад построить продуКтовый  
ритейл — динамично развивающийся в пермсКом Крае сегмент. этот год еще от-
четливее продемонстрировал тенденции предыдущих лет — новых логистичесКих 
объеКтов не появляется. поэтому местные и федеральные сети решают вопрос 
самостоятельно: либо арендуют площади, вКладывая немалые средства в ре-
КонструКцию объеКтов и адаптируя их под свои нужды, либо строят собственные 
распределительные центры. светлана быкова

активное развитие ритейла сопровожДается растущей потребностьЮ в каЧественной склаДской инфраструктуре
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стоп-группа городские власти перми си-
стематизировали борьбу с дорожными заторами 
пять лет назад. В 2008 году был создан депар-
тамент дорог и транспорта, в чью компетенцию 
вошла рациональная организация дорожного 
движения. В 2010 году мэрия организовала Му-
ниципальное казенное учреждение «пермская 
дирекция дорожного движения» — службу, за-
нимающуюся оперативным управлением дорож-
ными потоками.

городские пробки в дирекции измеряют све-
тофорным циклом. по оценке главы дирекции 
дорожного движения Максима Киса, если авто-
любитель перед светофором простоял два-три 
цикла, он оказался в дорожном заторе. по экс-
пертной оценке директора, число дорожных за-
торов увеличивается в год до 10%.

на иную методику опирается доцент пермско-
го национального исследовательского политех-
нического университета, научный руководитель 
Центра дорожной информации Михаил Якимов. 
по его подсчетам, в сутки пермяки соверша-
ют около 2,1 млн корреспонденций (поездок). 
Каждая корреспонденция занимает в среднем 
42 минуты. по данным господина Якимова, про-
должительность одной поездки в год увеличива-
ется примерно на 10 секунд. Если бы власти не 
боролись с пробками, то рост был бы более суще-
ственным — на 20 секунд, предполагает эксперт.

при этом, как отмечает Михаил Якимов, 
борьба с заторами в перми осложняется гео-
графическими особенностями города: 1 млн его 
горожан проживает на огромной территории поч-
ти 800 тыс. кв. м. население города проживает в 
основном в микрорайонах, удаленных от центра, 
а основная деловая активность сосредоточена в 
центре перми. В условиях этого дисбаланса со-
держать дорожную сеть дорого, отмечает госпо-
дин Якимов.

Возникновение заторов прежде всего за-
висит от временных трендов, когда в несколько 
раз увеличивается транспортный поток. пробки в 
перми, как отмечают чиновники, гарантированно 
возникнут в начале учебного сезона и в предно-
вогоднюю декаду. В сутках пиковыми считаются 
утро и вечер.

самые «узкие» места в перми, как считают 
в дирекции дорожного движения, находятся на 
пути движения горожан из спальных районов в 
деловой центр. В их числе все въезды в краевой 
центр: Коммунальный мост, улица героев Хасана, 
шоссе Космонавтов, улицы на выезде из микро-
района парковый — Боровая, Дзержинского. 
«Утром жители едут на работу, все въезды за-

вставай, улица огромная дорож-
ные заторы стали одной из главных инфраструКтурных про-
блем миллионной перми в начале ххI веКа и были вызваны 
резКим увеличением Количества частного автотранспорта. 
ежегодно парК легКовых автомобилей в городе прирастает 
десятКами тысяч единиц, в то время КаК пропусКная способ-
ность дорог соответствует последнему советсКому генплану 
перми 1972 года. по данным Краевой гибдд, в 2012 году чис-
ло зарегистрированных в регионе транспортных средств со-
ставило 873 тыс. единиц (при населении региона 3 млн чело-
веК), рост составил 5,6%. из них — 600 тыс. легКовых машин. 
парК легКовушеК увеличился сразу на 7,4%. за год их число 
выросло сразу на 50 тыс. вЯЧеслав сУханов

борьба с затораМи в перМи осложняется географиЧескиМи особенностяМи гороДа
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(278,78 руб. за 1 кв. м). средняя цена аренды по 
всем районам составила 225,19 руб. за 1 кв. м.

несКладно Те немногие объекты, которые 
были построены в регионе в последние несколько 
лет, а также анонсированные проекты логисти-
ческих комплексов сейчас вряд ли заинтересу-
ют продуктовых ритейлеров, считают эксперты.  
В числе таких проектов — логистический центр в 
ЗАТО «Звездный». Ранее на 50 га планировалось 
построить комплекс почти на 200 тыс. кв. м, про-
ект был запланирован еще до кризиса, но в ста-
дию реализации пока так и не вошел. несмотря на 
это, как отмечает директор холдинга «Император» 
(холдинг выступал в качестве управляющей ком-
пании проекта) Алексей Балашов, предложения 
на аренду помещений в будущем складском ком-
плексе все равно поступают. «нам приходят за-
явки на аренду площадей — только за последний 
квартал поступило шесть-семь заявок. В основном 
на 10 тыс. кв. м, была одна-две заявки на 5 тыс. 
кв. м и одна заявка на 30 тыс. кв. м. но обращают-
ся не ритейлеры, а транспортные и логистические 
компании. никто не предъявлял требований по 
температурному режиму, поэтому, скорее всего, 
это не для продуктовиков», — уточняет он.

по мнению экспертов, скорее всего, не при-
влечет продуктовые сети и логистический ком-
плекс «навигатор» (ул. промышленная, 107, де-
велопер — ООО «Логопарк-прикамье»). первая 
очередь (9,5 тыс. кв. м) была сдана еще в 2010 
году. Завершение строительства второй очереди 
было намечено на 2013 год. площади в этом цен-
тре арендовал концерн «Хенкель», но в мае про-
шлого года компания завершила строительство 
на территории завода собственного комплекса 
класса А с автоматизированной системой скла-
дирования и отгрузки готовой продукции (объем 
инвестиций — 567 млн руб.), освободив помеще-
ния на промышленной. планировалось, что их 
займет новый федеральный арендатор, но в июле 
прошлого года в краевой арбитраж поступило 
заявление ОАО «сбербанк России» о признании 
банкротом ООО «Логопарк-прикамье». Задол-
женность компании перед банком образовалась 
из-за неисполнения условий кредитного догово-
ра, который был заключен между банком и ООО 
«Логопарк-прикамье» в 2007 году. Залогом по 
кредиту являлся земельный участок под логи-
стическим комплексом на промышленной, 107, и 
имущественные права на сам складской объект. 
В марте этого года арбитражный суд пермского 
края принял решение о признании ООО «Лого-
парк-прикамье» банкротом и открытии конкурс-
ного производства. В реестр требований кредито-
ров включены требования в размере 870,895 млн 
руб., в том числе требования залогового кредито-
ра — сбербанка на 752,49 млн руб. В ближайшее 
время должны быть утверждены порядок, сроки 
и условия продажи имущества, основным акти-
вом являются складской комплекс и земельный 
участок.

Однако эксперты уверены, что потенциальные 
покупатели этих площадей — девелоперы и инве-
сторы, но не продуктовые ритейлеры. «Ритейлеры 
либо строят для себя, либо арендуют площади, 
но не покупают», — отмечает Алексей Ананьев.  
«В основном крупные логистические центры стро-
ятся не для розничных продуктовых сетей, а для 
крупных производителей непищевых товаров — 
бытовой техники, инструментов, одежды. продук-
товые ритейлеры стараются работать со своими 
распредцентрами либо арендовать. нам, напри-
мер, в таком объеме, как в «навигаторе», площа-
ди просто не нужны. Более того, исходя из нашей 
стратегии сегодня, мы не хотели бы заходить в 
приобретение, скорее рассматриваем вариант 
аренды», — заключает Елена Жданова. Эксперты 
прогнозируют, что существенного рывка на рынке 
складской недвижимости региона не произойдет, 
поэтому ритейлеры, как и сейчас, будут решать 
вопросы складской инфраструктуры собственны-
ми силами. n

сМежники госрегулирование

смежниКи госрегулирование



гружены, при этом в самом центре движение 
нормальное, — говорит Максим Кис. — Вечером 
пробки в центре — транспортный поток пытается 
вырваться из города». на обратном пути к про-
блемным местам добавляются все три городские 
дамбы: Южная, северная, средняя.

методом пробоК и ошибоК перм-
ские дорожники давно определили для себя спо-
собы борьбы с пробками. причем строительство 
двухуровневых развязок они не считают эффек-
тивным «антизаторным» методом. Расширять 
улицы и строить двухуровневые развязки в боль-
шинстве случаев глупость, полагает чиновник. 
«Двухуровневая развязка — это самый дорого-
стоящий способ передвинуть пробку на 500 ме-
тров дальше, — полагает он. — В данном месте 
станет хорошо, но сам поток просто переедет в 
следующую пробку». Еще один малоэффектив-
ный способ разгрузить улицу — сделать ее одно-
сторонней. Лишние полосы сразу становятся до-
полнительными парковочными местами, считает 
господин Кис.

по мнению властей, есть глобальные пути 
решения пробок и локальные. В числе первых — 
организация отдельных полос движения для 
общественного транспорта. скорость движения 
частных машин увеличивается пропорционально 
скорости движения общественного транспорта, 
который двигается по выделенной полосе, уверен 
Максим Кис. по его мнению, здесь играет свою 
роль такой фактор: как только человек замечает, 
что общественный транспорт двигается быстрее, 
он начинает им чаще пользоваться, соответствен-
но, меньше садиться за руль своего автомобиля.

Еще один стратегический резерв для увеличе-
ния пропускной способности улиц — оптимиза-
ция парковок. Если на улице Екатерининской, вы-
полняющей роль сквозного проезда через пермь, 
ликвидировать парковочные места, появятся 
дополнительные полторы полосы. В дирекции 
считают, что необходимо менять парковочную 
политику: в центре перми его посетители должны 

парковаться лишь на короткое время, остальные 
же водители должны уйти на платные стоянки.

В числе системных резервов — организация 
рабочих мест внутри районов. согласно ново-
му генплану перми, пробки станут меньше, если 
часть населения будет ездить на работу внутри 
своего района.

Одна из стратегических задач — создание 
объездной пермской дороги — частично была 
решена предыдущими краевыми властями. сей-
час функционирует трасса, направляющая поток 
из соликамска по Восточному обходу на трассу 
до Екатеринбурга. при этом остается недостроен-

ной трасса, позволяющая организовать высоко-
скоростное движение с Красавинского моста до 
микрорайона Ива.

В самом центре города создание условий для 
скоростного проезда приведет к снижению без-
опасности движения. по мнению Максима Киса, 
наибольшую пропускную способность улицы 
имеют, когда машины двигаются со скоростью 
30–40 км/ч. на высоких скоростях интервалы 
между автомобилями больше, соответственно 
меньше машин пересекают перекресток.

пермские дорожники применяют еще несколь-
ко локальных мер, снижающих напряженность на 

дорогах. например, городские светофоры вклю-
чаются в единую систему координированного 
управления. «Это позволяет нам прогонять через 
город основную массу транспорта», — считает 
господин Кис. Из 300 светофоров сегодня рабо-
тают синхронизированно 78.

помогает в борьбе с заторами инфраструк-
турное изменение перекрестков — нарезка перед 
ними дополнительных полос, а также замена све-
тофоров на круговое движение.

Редактор интернет-ресурса Avto59.ru Дмитрий 
Жебелев считает, что, несмотря на положитель-
ные моменты в борьбе с заторами, городские 
власти еще допускают ошибки в организации 
движения. по его мнению, сейчас основная про-
блема связана с дорожным ремонтом: его прове-
дение зачастую совпадает с пиками транспортных 
потоков: «свежий пример — Коммунальный мост 
ремонтировали в пятницу, когда горожане поеха-
ли на дачу». на пропускную способность влияет 
и качество дорожного полотна, говорит эксперт. 
пример такого «узкого места» — тоннель на 
улице Дзержинского, где организовано одно-
стороннее движение одновременно трамваев и 
автомобилей. Замена полотна позволит улучшить 
движение здесь, уверен Дмитрий Жебелев. по 
его информации, ремонт дорожного покрытия и 
перекладка путей могут состояться, когда дого-
ворятся управление внешнего благоустройства, 
«пермгорэлектротранс» и свЖД. Максим Кис 
среди причин пробок в тоннеле называет устарев-
ший светофор, который находится в краевой соб-
ственности. сейчас городские власти собираются 
перевести его в свою собственность и установить 
здесь современное оборудование.

Дмитрий Жебелев называет еще одну причину 
возникновения пробок, с которой власти не могут 
справиться, это — поведение и манера езды са-
мих водителей: «Большинство пробок возникает 
из-за выезда на занятый перекресток. Это блоки-
рует движение сразу на нескольких пересекаю-
щихся дорогах. Увеличившиеся штрафы снизили 
остроту проблемы, но не решили ее». n

Число Дорожных заторов увелиЧивается в гоД на 10%
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«пермгорэлектротранс» давит на газ! 
весной текущего года впервые в перми прошла всероссийская конференция международной ассоциа-
ции предприятий городского электрического транспорта. организаторами мероприятия выступили муп 
«пермгорэлектротранс» (пгЭТ) и администрация г. перми. на мероприятии со всей россии собрались спе-
циалисты отрасли, на суд которых пермские представители гЭТ вынесли стратегию развития городского 
электрического транспорта. в документе раскрывается много аспектов развития отрасли, в том числе — 
внедрение нового модернизированного подвижного состава. образцы инновационной техники — трол-
лейбус с автономным ходом и экобус уже эксплуатируются в перми в экспериментальном режиме.   

«Внедрение модернизированных составов — неотъемле-
мая часть развития пермского электрического транс-
порта, — отмечает заместитель генерального дирек-
тора по эксплуатации пгЭТ ростислав дорошенко. 
— Необходимо не просто обновить устаревшую часть 
троллейбусного парка, а на 50% заменить существую-
щую технику на более экономичную и мобильную».  

Переход на газомоторное топливо позволит существенно 
сократить затраты на выделяемые перевозчикам субси-
дии из городского бюджета. Однако нужно понимать, что 
экономический эффект будет долгосрочным. С одной сто-
роны, газовая техника — дорогое удовольствие. С другой 
— по итогам 2,5 месяцев испытаний специалисты ПГЭТ 
отмечают, что у экобуса, работающего на газу, затраты на 
расход топлива в два раза ниже по сравнению с дизельным. 

Новый низкопольный троллейбус с автономным ходом 
также успел себя зарекомендовать. Данный подвижной 
состав впервые в России был представлен в Перми. От 
обычного троллейбуса он отличается тем, что помимо то-
коприемников у него установлены аккумуляторные отсе-
ки, которые заряжаются во время движения. Это позволя-
ет ему при необходимости проехать до 10 км независимо 
от контактной сети.  Таким образом, уже сейчас появля-
ется возможность удлинить троллейбусные маршруты, а 
значит, сделать их более удобными для пассажиров. Од-
нако для этого необходимы будут изменения в соответ-
ствующих нормативных актах. Возможно, что при поло-
жительных результатах эксперимента они будут внесены.  

«Мы довольны результатами тестирования техники, 
однако нам еще предстоит проверить подвижные соста-

вы в работе в сложных зимних условиях. Но уже сегодня 
мы видим, что использование экобуса и нового троллейбу-
са позволит получить не только экономический, но и эко-
логический эффект. Кстати, в Европе уже давно успешно 
эксплуатируются подвижные составы на природном га-
зе, это позволило существенно снизить объемы выброса 
вредных веществ  в этих странах», — поясняет генераль-
ный директор пгЭТ алексей никулин. 

Стоит отметить, что переход на газовую технику — это 
не только европейский тренд, но и российский. Так, пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев уже подписал поста-
новление о переводе не менее 50% общественного транс-
порта на газовое топливо. Ранее он поручил разработать 
предложения по программе софинансирования закупки 
соответствующей техники из федерального бюджета. 

Между тем многие российские города — Москва, Санкт-
Петербург, Челябинск, Казань и другие уже начинают 
эксплуатировать новую газовую технику. В Перми Депар-
тамент дорог и транспорта администрации г. Перми так-
же разрабатывает проект программы, одним из направ-
лений которой станет внедрение газомоторной техники. 
А значит, и переход на экологический транспорт будуще-
го не за горами.

реклама

самые напряженные трассы перми

название протяженность автотрафиК в сутКи год реКонструКции
коММунальный Мост 2 кМ 46 тыс. капитальный реМонт в 2008 гоДу

улица Чкалова 1 кМ 30 тыс. 1999–2000

улица куйбышева 7 кМ 22 тыс. реМонт в Два Этапа: от улицы Маршрутной До солДатова в 2010 гоДу, от Чкалова До пушкина в 2012 гоДу

улица героев хасана 6 кМ 13–18 тыс. реМонт веДется с 2009 гоДа, оконЧание в 2013 гоДу

улица боровая 1 кМ 16,9 тыс. реМонт от улицы папанинцев До Энгельса в 2012 гоДу

улица карпинского 4,5 кМ 14–18 тыс. реМонт от шоссе косМонавтов До улицы стахановской в 2011 гоДу

улица соликаМская 9 кМ 11 тыс. реМонт улицы провоДился в Два Этапа от Мостовой До первоМайской (2009), от гашкова До ж/Д переезДа (2010)

улица Дзержинского 3 кМ 7–8 тыс. реМонтировалась еще в советское вреМя
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